

Embargado hasta las 9:15 CET, 14 de noviembre de 2023

DESCARGUE EL INFORME [AQUÍ](#)

Altas cifras de víctimas civiles de las minas terrestres en Ucrania, Myanmar, Siria y Yemen

El informe anual de Monitor registra un notable aumento de la financiación de la lucha contra las minas

(Ginebra, 14 de noviembre de 2023) El nuevo uso de minas antipersonal ha provocado un aumento de nuevas víctimas de estas armas en 2022 y es un fuerte recordatorio de la necesidad de respetar el Tratado de Prohibición de Minas, ha afirmado hoy la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Terrestres (ICBL, por sus siglas en inglés) al publicar su informe Monitor de Minas Antipersonal 2023. El aumento de la financiación de la acción contra las minas y de las tierras desminadas refleja la determinación colectiva de alcanzar un mundo libre de minas.

“El Tratado de Prohibición de Minas debe ser la piedra angular de todos los esfuerzos para librar al mundo de las minas antipersonal, dada su prohibición total de su uso, transferencia, almacenamiento y producción, bajo cualquier circunstancia”, declaró Tamar Gabelnick, Directora de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal. “La única manera de que las comunidades estén realmente a salvo del azote de estas armas es cuando todos los Estados se hayan adherido al tratado y lo respeten plenamente”.

Adoptado el 18 de septiembre de 1997, el Tratado de Prohibición de Minas prohíbe el uso, almacenamiento, producción y transferencia de minas antipersona y exige la asistencia a las víctimas, la remoción de minas y la destrucción de las existencias. Actualmente hay 164 Estados Parte en el tratado; los últimos países en adherirse fueron Palestina y Sri Lanka en 2017.

El informe *Monitor de Minas Antipersonal 2023* de la [ICBL](#) se ha publicado antes de la Vigésimo Primera Reunión de los Estados Parte en el Tratado de Prohibición de Minas Antipersonal, que se celebra en la sede de las Naciones Unidas en Ginebra del 20 al 24 de noviembre.

Las minas antipersonal son artefactos explosivos que matan y hieren a personas durante y tiempo después de los conflictos. Se colocan encima, debajo o sobre el suelo y explotan por la presencia, proximidad o contacto de una persona. Las minas antipersonal suelen colocarse a mano, pero también pueden ser esparcidas por aviones, cohetes y artillería, o dispersadas desde vehículos especializados. Las minas antipersonal destruyen medios de subsistencia, impiden el uso de la tierra e interrumpen el acceso a servicios esenciales en más de 60 países y territorios.

Según el informe del Monitor, 4.710 personas resultaron heridas o muertas por minas antipersonal y remanentes explosivos de guerra (MAP/AEA) en 49 Estados y otras dos zonas en 2022. El 85% de las víctimas de minas terrestres y restos explosivos de guerra registradas

en 2022 fueron civiles, la mitad de ellos niños (1.171). El mayor número de víctimas anuales se registró en Siria (834) y Ucrania (608). En medio del conflicto de Ucrania, el país multiplicó por diez el número de víctimas civiles de minas terrestres y restos explosivos de guerra en comparación con 2021 (58). Yemen y Myanmar registraron más de 500 víctimas en 2022.

El nuevo uso del arma representa uno de los mayores desafíos a la norma contra las minas antipersonal. El informe anual del Monitor de Minas, revela que Estados no Parte, como Myanmar y Rusia, utilizaron minas antipersonal en 2022. Rusia ha utilizado ampliamente las minas antipersonal en Ucrania desde su invasión total del país en febrero de 2022. Las autoridades ucranianas están investigando las circunstancias en las que sus fuerzas utilizaron minas antipersonal en la ciudad de Iziom y sus alrededores, en la provincia de Járkov, en 2022, cuando la ciudad estaba bajo control ruso.

Grupos armados no estatales en al menos cinco países, Colombia, India, Myanmar, Tailandia y Túnez, también utilizaron minas antipersonal durante el período de reporte. Además, se ha atribuido un nuevo uso a los grupos armados no estatales en países de la región africana del Sahel o limítrofes con ella.

“En un mundo en el que los conflictos se recrudecen y la población civil se lleva la peor parte, la erradicación total de las minas antipersonal sigue siendo un paso crucial para acabar con ese sufrimiento”, declaró Katrin Atkins, editora de información sobre la acción contra las minas y experta en desminado. “La retirada de minas no es sólo un objetivo meritorio o una obligación del Tratado de Prohibición de Minas, es un imperativo humanitario”.

Según el informe del Monitor, 60 países y otras zonas están contaminados por minas antipersona. Esto incluye 33 Estados Parte con obligaciones actuales de desminado en virtud del artículo 5 del Tratado de Prohibición de Minas, además de 22 Estados que no son parte y otras cinco zonas. Afganistán, Bosnia y Herzegovina, Camboya, Croacia, Etiopía, Irak, Turquía y Ucrania son los Estados Parte con mayor nivel de contaminación, habiendo notificado más de 100 km² de terreno contaminado en 2022. En Ucrania, el conflicto actual está agravando la contaminación existente.

Un total de 30 Estados Parte han informado de la remoción de todas las zonas minadas de su territorio desde la entrada en vigor del Tratado de Prohibición de Minas en 1999. Los Estados Parte afectados siguieron despejando tierras contaminadas en 2022, limpiando en conjunto 219,31 km² y destruyendo 169.276 minas terrestres antipersonal. Casi el 60% de las tierras despejadas en 2022 correspondieron a dos países: Camboya y Croacia.

Los servicios sanitarios y de rehabilitación física siguieron estando insuficientemente financiados. Se informó de la interrupción masiva de los sistemas sanitarios -y en algunos casos de daños y destrucción- en varios Estados Parte con un número significativo de víctimas de minas que necesitaban asistencia, como Afganistán, Sudán, Ucrania y Yemen.

Aunque la financiación mundial de las actividades relativas a las minas fue en aumento, con un incremento del 52% en 2022 en comparación con 2021, los Estados Parte con menor contaminación por minas siguieron careciendo de apoyo. Del total de 913,5 millones de dólares estadounidenses asignados a la acción contra las minas durante el período que abarca el informe, el 18% se destinó a actividades de acción contra las minas en Ucrania. La financiación

asignada a la asistencia a las víctimas aumentó un 47% en comparación con 2021, pero aún representaba solo el 5% de la financiación total para la acción contra las minas.

“Los alarmantes aumentos del número de civiles muertos y heridos por minas colocadas recientemente en varios países demuestran aún más la acuciante necesidad de aumentar los recursos para garantizar que se atienden todos los derechos de las víctimas”, añadió Loren Persi, redactora de los informes sobre víctimas y asistencia a las víctimas. “Las víctimas necesitan una asistencia mucho más vital que salve vidas, les devuelva la movilidad y apoye su bienestar y la recuperación de un empleo positivo.”

MÁS INFORMACIÓN

Acerca del Monitor de Minas Antipersonal y Municiones en Racimo (El Monitor)

Monitor de Minas 2023 es el 25º informe anual de Monitor de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal (ICBL), galardonada con el Premio Nobel de la Paz en 1997. Publicado antes de la Vigésimo Primera Reunión de los Estados Partes en el Tratado de Prohibición de Minas, que se celebrará en la sede de las Naciones Unidas en Ginebra del 20 al 24 de noviembre, este informe ofrece una visión global de los esfuerzos realizados para universalizar y aplicar plenamente el Tratado de Prohibición de Minas de 1997, garantizar la limpieza de las zonas contaminadas por minas, impartir educación sobre los riesgos a las comunidades afectadas y asistir a las víctimas de estas armas. En términos más generales, el informe evalúa la respuesta de la comunidad internacional a la situación mundial de las minas antipersonal, centrándose en el año civil 2022, con información incluida hasta octubre de 2023 en la medida de lo posible.

El Monitor de Minas y Municiones en Racimo es la iniciativa de la sociedad civil que proporciona investigación y seguimiento a la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas Antipersonal y la Coalición contra las Municiones en Racimo (ICBL-CMC).

- www.the-monitor.org | www.icblcmc.org | @MineMonitor | monitor@icblcmc.org

Para más información, contactar:

- Tamar Gabelnick (inglés, francés), Directora, ICBL-CMC: +41 (0) 78 976 7471 (móvil); o tamar@icblcmc.org
- Loren Persi (inglés), Impact Team Lead, ICBL-CMC: +381621819755 (WhatsApp); o loren@icblcmc.org
- Mark Hiznay (inglés), Editor de la prohibición de Human Rights Watch y Landmine Monitor 2023: +1-202-352-8983 (móvil); o hiznaym@hrw.org